

Zeitschrift: L'Enseignement Mathématique
Herausgeber: Commission Internationale de l'Enseignement Mathématique
Band: 18 (1916)
Heft: 1: L'ENSEIGNEMENT MATHÉMATIQUE

Artikel: NOTIONS D'ARITHMOGÉOMÉTRIE
Autor: Turrière, Emile
Kapitel: problème des distances rationnelles.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-16872>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

est un carré. Il résulte de ces deux remarques que, si un triangle de l'espèce considérée était rectangle, sa surface serait mesurée par un carré parfait, ce qui serait contraire à un théorème de Fermat sur les triangles pythagoriques. Par suite :

Aucun triangle de l'espèce considérée ne saurait être un triangle rectangle.

Le problème des distances rationnelles.

17. — D'une façon générale, étant donnés, dans le plan ou dans l'espace, une arithmocourbe (C) et un arithmopoint A , j'appellerai problème des distances rationnelles relatif à cette arithmocourbe et à l'arithmopoint donné le problème suivant : déterminer parmi les arithmopoints de l'arithmocourbe (C) ceux qui sont situés à une distance rationnelle de l'arithmopoint.

Tout d'abord, il y a lieu de se rendre compte de la réduction du problème des distances rationnelles à l'étude arithmogéométrique d'une autre courbe plane. Soient, en effet, les expressions rationnelles en fonction d'un paramètre t ,

$$x = x(t), \quad y = y(t), \quad z = z(t),$$

des coordonnées de l'arithmopoint courant M de l'arithmocourbe (C); soient d'autre part a, b, c les coordonnées rationnelles de l'arithmopoint imposé A . Les axes coordonnés étant essentiellement rectangulaires, on posera :

$$\overline{AM}^2 = (x - a)^2 + (y - b)^2 + (z - c)^2 = [f(t)]^2 \cdot g(t)$$

$f(t)$ et $g(t)$ étant des fonctions rationnelles de t ; la seconde, $g(t)$, ne contient aucun facteur carré. De cette expression, il résulte que le problème des distances rationnelles équivaut, dans le cas le plus général, à la recherche des arithmopoints de la courbe représentée par l'équation $Y^2 = g(X)$.

18. — *Le problème des distances rationnelles pour une*

arithmodroite. L'arithmodroite considérée sera supposée représentée par les équations

$$x = At + A' , \quad y = Bt + B' ;$$

de l'expression de $\overline{AM^2}$,

$$\overline{AM^2} = (At + A' - a)^2 + (Bt + B' - b)^2 ,$$

il résulte que la question est réductible à l'étude arithmogéométrique de l'hyperbole représentée par l'équation :

$$Y^2 = (A^2 + B^2)X^2 + 2[A(A' - a) + B(B' - b)]X + (A' - a)^2 + (B' - b)^2 .$$

Une première conséquence de cette réductibilité à l'étude arithmogéométrique d'une conique est que *si, dans le cas d'une arithmodroite, le problème des distances rationnelles pour un arithmopoint donné admet une solution particulière, il en admet une infinité.*

Lorsque l'arithmodroite imposée est une de celles que j'ai nommées *des arithmodirigées*, la distance de tout point rationnel du plan à une telle droite est toujours rationnelle et cette propriété est caractéristique des arithmodirigées. Il résulte de cette remarque que, dans le cas d'une arithmodirigée, le problème des distances rationnelles admet toujours une solution particulière : la projection de l'arithmopoint A donné sur l'arithmodirigée, projection qui est nécessairement un arithmopoint. D'après ce qui précède, le *problème des distances rationnelles relativement à une arithmodirigée et à un arithmopoint quelconque est donc toujours possible et admet une infinité de solutions.*

19. — Le problème des distances rationnelles pour une arithmodirigée et un arithmopoint pris sur elle est évidemment résolu par tous les arithmopoints de l'arithmodirigée. Cette propriété s'étend à d'autres arithmocourbes.

Soit, en effet, un arithmopoint imposé de coordonnées (x_0, y_0) ; le problème des distances rationnelles pour cet arithmopoint et une arithmocourbe plane sera résolu par tous les arithmopoints de cette arithmocourbe, si l'expression $(x - x_0)^2 + (y - y_0)^2$ est le carré d'une expression ration-

nelle du paramètre rationnel t qui repère l'arithmopoint courant de l'arithmocourbe. On devra donc avoir :

$$\begin{cases} x = x_0 + (1 - t^2) \cdot f(t) , \\ y = y_0 + 2t \cdot f(t) ; \end{cases}$$

ces formules dans lesquelles $f(t)$ est une fonction rationnelle quelconque de t représentent l'arithmocourbe du plan la plus générale qui jouisse de la propriété spécifiée.

L'arithmopoint imposé étant pris pour pôle, l'équation polaire d'une telle courbe est de la forme générale

$$r = f\left(\tan \frac{\theta}{2}\right)$$

f étant une fonction rationnelle arbitraire de $\tan \frac{\theta}{2}$. La strophoïde, les coniques rapportées à un foyer en sont les exemples les plus simples. *Les arithmoconiques sont d'ailleurs doublement solution de la question*, en raison de l'existence de deux foyers, lorsque ces deux foyers sont deux arithmopoints.

20. — Application du problème des distances rationnelles aux arithmotriangles héroniens. Donnons-nous arbitrairement, dans le plan, une arithmodirigée (D) et un arithmopoint A ; soient alors B et C deux arithmopoints quelconques de (D), uniquement assujettis à la condition d'appartenir aux solutions, en nombre infini, du problème des distances rationnelles relatif à (D) et à A. La distance BC est rationnelle ; de même AB et AC sont mesurées par des nombres rationnels, aux titres de solutions du problème des distances rationnelles ; de sorte que le triangle ABC a ses trois côtés rationnels ; la hauteur issue de A est en outre rationnelle, comme distance d'un arithmopoint à une arithmodirigée. D'où il résulte que le triangle ABC est un arithmotriangle héronien.

Cette méthode de génération des arithmotriangles héroniens est susceptible d'être présentée sous une nouvelle forme, en

partant de cette remarque que AB et AC sont des arithmodirigées. Considérons d'une manière générale trois arithmodirigées quelconques ; elles constituent un triangle dont les sommets sont trois arithmopoints ; les côtés et les hauteurs de ce triangle sont, d'après les propriétés fondamentales des arithmodirigées, mesurées par des nombres rationnels. D'où il résulte que *trois arithmodirigées quelconques du plan définissent toujours un arithmotriangle héronien.*

La représentation analytique générale suivante des arithmotriangles héroniens du plan résulte immédiatement de cette proposition. Il suffit de prendre pour équations des côtés du triangle les trois équations suivantes :

$$x \cos \alpha_1 + y \sin \alpha_1 = p_1 ,$$

$$x \cos \alpha_2 + y \sin \alpha_2 = p_2 ,$$

$$x \cos \alpha_3 + y \sin \alpha_3 = p_3 ;$$

dans ces trois équations, p_1 , p_2 , p_3 , sont trois nombres rationnels ; les azimuts α_1 , α_2 , α_3 sont quelconques, mais tels que $\tan \frac{\alpha_1}{2}$, $\tan \frac{\alpha_2}{2}$ et $\tan \frac{\alpha_3}{2}$ sont eux aussi des nombres rationnels.

Le 20 septembre 1915.